

GERMINAL

DIARIO REPUBLICANO

Suscripción

Publicidad

Cartagena. La Unión y el Progreso. Mensual. Un año, QUINCE pesetas. Trimestre, CINCO pesetas. Número suelto 5 céntimos. 25 Ejemplares 75 céntimos. Redacción y Administración: Calle de San Diego, núm. 50. CARTAGENA. MARTES 14 MARZO 1905. Teléfono núm. 76. Toda la correspondencia al Director- Gerente. No se devuelven los originales.

ANOI.—NÚM. 12.

El sufragio envilecido

Una vez más por inepticias colectivas y recursos gastados de nuestros maquineros estadísticos (1) monárquicos, tan ensalzada y respetada en las afortunadas naciones donde la solidaridad y la ley ejercen su benéfico imperio, ha sufrido honda, descalabro moral en la capital de España.

La menguada y efímera representación pseudo constitucional de un régimen estéril y fracasado desde la cuna puede sonreír cínicamente satisfecha, después de haber usurpado sin peligro excepcional una legítima representación a los candidatos republicanos.

Las generosas propagandas de los tribunos y candillos republicanos y el resuelto espíritu de ánimos entusiastas de la masa, ha sido insuficiente para contener el enorme cúmulo de ilegalidades puestas en juego, para sellar junto con la propia ignominia de los monárquicos, la vergüenza de un pueblo, que consiente tales atropellos a su propia soberanía.

Sin negar que las condiciones de la pasada lucha electoral, eran muy desfavorables a los republicanos, que desprovistos de intervención en las mesas, no podían combatir con armas adecuadas, las malas artes, de los monárquicos, que a todas tenías de su parte el dinero y la impunidad, cabe a los republicanos, responsabilidad evidente en el fracaso por no haber sabido evitar desde hace tiempo, desde que se produjeron por vez primera, los escandalosos atropellos de los señores de este agonizante régimen político.

El entusiasta partido republicano, no debe olvidar esta dura lección que le ofrece la impura realidad materialista de los tiempos y pensar en buscar con la premura que las exigencias patrióticas y sociales requieren más que un desquite compensador, una dura y eficaz represalia.

Para cumplir en nuestro entender la justa aspiración del pueblo republicano, no cabe otra labor sin perjuicio de pedir por medios legales la anulación de esas escandalosísimas elecciones, que practican una incalculable propaganda revolucionaria que impulse la esperada explosión de energía populares como en Rusia.

Las armas de la ley no sirven gran cosa para este linaje de contiendas; tenemos que elegir medios más eficaces para restablecer en toda su integridad el derecho profanado.

La rebelión es siempre santa cuando sirve de órgano propulsor de ideales generosos. Pero es más santa que nunca en España donde después de haber perdido un rico imperio colonial y una inmensa legión de jóvenes vidas, promesas venturosas de un mañana redentor, se ofrece todavía como recompensa a este pueblo, silencioso y sufrido, el afrentoso, nudo de ver burlada la única esperanza evolutiva de regeneración: el voto.

Luchar es un deber. A propagar por todas partes los republicanos un sano espíritu de acendrados conscientes; a crear un ambiente de inquietudes revolucionarias que adelanten la caída de esta canalla floridísima que nos deshonra; a preparar en suma el triunfo de la República, de ese régimen humano y fecundo, que libre de tradiciones mueras y de convencionalismos parasitarios, sabe ordenar a los pueblos a los puros ideales que animan la humanidad civilizada; a las elevadas investigaciones del conocimiento y las suaves alegrías de una vida amplia y libre.

En el mundo humano se repiten los mismos procesos, entendiendo por evolución la transformación diaria, casi involuntaria pero continua e inevitable, por revolución el período crítico y resolutivo más o menos prolongado, de una evolución llegada al término, por revuelta la violencia parcialmente colectiva que estalla, por la provocación de ésta o aquella particular circunstancia, en un dado lugar y en un lado momento; y por violencia personal la tentativa de un individuo contra un individuo u otros individuos, y que puede ser efecto de un impulso de pasión fanática, ó de la explosión de

instintos criminosos ó de manifestación de desequilibrio mental, disfrutando con las ideas más enigmáticas un dado momento político ó religioso. Ahora bien; hay que hacer una primera observación y es, que mientras la evolución y la revolución pertenecen a la fisiología social; la revuelta y la violencia personal son, por el contrario, síntomas de patología social.

ENRICO FERRI

CUENTOS DE «GERMINAL»

(TRADUCIDOS DIRECTAMENTE DEL EXTRANJERO)

El piloto belicoso

Aquel día el piloto del barquillo número 13.000 había bebido demasiado. Pasó y gritó la voz del contramaestre que cambió su aire risuño por el que correspondía al camarero que desempeñaba.

El piloto estaba algo embriagado; pero nadie lo echaba ver, gracias a su bien picado de antiguo marino.

«En qué pensaba este hombre? Comparaba acaso la rueda que hacía mover con la rueda que la Fortuna hace girar con su pic elegante?»

No; el piloto pensaba en la guerra. Recordaba que había sido marino, de ahí que le interesase grandemente el conflicto ruso-japonés y con frecuencia repetía en la taberna: «Ya vereis lo que os digo, ya lo vereis.» Y como nada había dicho; sino que se contentaba con pensar lo que pudiera haber dicho, sus amigos cuchicheaban al oído: «Sin duda no se engañará.»

Cuando el barquillo entró bajo el puente de Austerlitz, nuestro piloto bostezó, dio un suspiro y cerró un ojo. Era su modo habitual de recuperar el sueño perdido.

El piloto se decía: «Oh, si yo cogiera una plaza en uno de los barcos de zar!... ¡Pobre Japón; menuda ensalada rusa haríamos contigo!»

Por desgracia, el piloto estaba tan cansado que se le cerró el otro ojo cuando acababa de pasar el puente de Alfortville.

Soñó que llevaba su barquichuelo a una victoria segura; que los pasajeros formando una enorme columna de laureles le inlucaban, con un gesto a lo Danton, la dirección de los mares.

El barquichuelo corría a la sazón con una velocidad de sesenta nudos por segundo.

En su sueño el piloto divisaba a lo lejos las dos escuadras beligerantes. Su barquillo, elevándose por encima de las aguas, volaba como una gaviota.

Un acorazado japonés vino a colocarse delante del débil harem mosca.

El acorazado parecía perplejo. Sus escotillas miopes parecían interrogar al pobre barquichuelo del mismo modo que una gran libelula interroga a un mosquito u acusado de su pequeñez.

No perdamos un momento—rugió el piloto; ataquemos con brío al monstruo; destruyémosle el costado.

Y ordenó: «¡Avante!»

Oyóronse gritos estridentes. El choque había sido formidable.

El barquichuelo había tropezado con uno de los pilares del puente.

El espectáculo no podía ser más angustioso.

El piloto, a penas despierto, exclamó: «Nos han lanzado un torpedo.» Esta frase lo salvó del presidio.

—Se ha vuelto loco de repente—exclamaron varias voces.

Un pasajero intrépido lanzóse resueltamente al agua, y después de haberse apoderado de la boya de salvación, la llevó a un sitio donde no pudiera extrañarse durante el accidente.

Con el auxilio de varios botes salvaronse todos los pasajeros.

A tierra todo el mundo—gritó el contramaestre; a quien gustaban las bromas en las ocasiones menos oportunas.

Y como estaban cerca de un mani-

comio; dejaron allí al piloto; donde creo que tiene casa para rato, si no me engaño.

LOS ESCANDALOS DEL PENAL

No se hablaba otra cosa en Cartagena cuando se celebró el día 14 de febrero el escándalo que por el momento en el alma de las buenas gentes de nuestro pueblo. Aquí hemos mirado siempre el penal de Cartagena como una institución tradicional bajo cuya sombra imponente el recluso ballaba un asilo miserable, el único asilo que la justicia de los hombres le otorga.

Sabíamos que este era esencial, como todos los de España, y acaso peor que todos los de España; tenía sobre sí, flotando como una niebla pesadilla, la negra leyenda de una mazmorra, donde las almas de los hombres se extinguían por la miseria, el dolor y el tormento. Y nosotros, que militamos en una sana tendencia de tan forma en carcelaria, estábamos sobre las nu y ras bases de corrección estricta, sentíamos en lo hondo, con toda Cartagena, esta misericordia que palpita en la vieja sentencia: «Odia el delito y compadece al delincuente.»

«Quien no ha sentido amor por estos pobres condenados de todas las condenaciones, de todos los abismos humanos? Para los unos fue la tristeza de la vida la que les arrojó al cautiverio para los otros fue el ese mundo deforme, interior y extraño que llevamos dentro... Y todas esas causas innatas o adquiridas, han vinculado a la bestia humana un cienlo a la condena interminable de los trabajos forzados, el az, los malos, y unigo.

«Para amparar este dolor, ó para engañar a la conciencia que este dolor de los confinados de toda la vida se ampara, ha o de constituirse en Cartagena un patronato cuya finalidad se consista en el mejoramiento moral y material de los condenados.»

Cartagena miró con simpatía esta generoso espíritu que animaba a los señores del Patronato; pero he aquí que los hechos han venido a hurta de la piedad de esta junta con una maza dolorosa.

Entre las varias protestas que a nuestra Relación han llegado, copiamos de una lo siguiente a título de información de los señores.

«Buenos días a los señores que os ocupaban indignados el acontecimiento ante el cual el penal está mañana a las siete, miraban y hacían señas a los presos que apañados en las ventanillas desde el patio, gritaban: «que vengamos a juzgar; nos están matando de hambre y a palo; que vengamos que se nos haga justicia.» Estos gritos eran acompañados del correspondiente accionamiento con el que hacían comprender que tenían hambre.

El público presenciaba el hecho con arreglo a la indignación que estos tristísimos casos causan en las conciencias honradas.

«A los grupos de mujeres, compañeras y madres quizás de aquellos desdichados, marchaban, a la vez que gritando y llorando, a poner en conocimiento del juez, y de parte de los presos, lo que les pasaba a sus encerrados compañeros.

Y el nuevo y tan cacareado Patronato de protección a los presos y penados, no sabe esto? No está enterado de estos abusos? ¿O es que no oír otras muchas sociedades benéficas filantrópicas, cristianas, está fundada solamente para propiciar laureles y bombos en la prensa a los individuos que la forman?»

Ya que el Patronato de presos y penados no ha sabido interesarse por la buena alimentación y el trato interior que les corresponde, sería una obra humanitaria que «Germinál», periódico imparcial, lo hiciera.

Entre los muchos comentarios, se decía por el público; que hay una empresa suministradora de los alimentos de los penados, y por la avaricia de que se hace más de prisas, y en combinación con el jefe del penal, propician alimentos innutritivos, y pan tan malo, que los cenes quizás no lo comieran; debido a esto, se negaron los presos a tomar las raciones diarias. En vista de la resolución tomada por los presos, el jefe, ó los jefes, ordenaron reparar cariñosamente algunas de las raciones de nutrición; pero los presos a quienes se les ordenaba esta filantrópica misión, negáronse a aceptarlas, siendo por esta causa encerrados en calabozos, quitándoles a la vez

los girones. Estas son algunas de las injusticias para estos infelices empujados y haga una información de los hechos, reclamando de quien corresponde justicia.

Como las anteriores líneas dan, a nuestro criterio, detallada relación de los hechos, nos abstemos por ahora de continuar nuestro trabajo informativo.

Con todo lo dicho basta para que el pueblo de Cartagena juzgue a pleno e rrazón a los hombres que han producido las lamentables desdichas que han surgido del escándalo del penal.

A última hora nos participan que el buen juez señor Chalud, ha girado una visita de inspección a la cárcel quedando restablecido el orden.

LA UNION

La plaza.

En nuestra plaza Mercado hay todos los días asunto bastante para llenar muchas cuartillas y si no lo hacemos es porque cosa de más monti reclama nuestra atención. Hoy vamos a ocuparnos de ella si quiera sea brevemente.

Hay un dicho vulgar que dice «Lo bueno dura poco» y éste ha venido a cumplirse en lo de la alineación de los puestos que no hace mucho tiempo dispuso el inspector Sr. Meca.

Los puestos han vuelto a ocupar casi por entero las estrechas calles que circundan la plaza, particularmente la calle del Mercado, donde se hace difícil el paso de la gente que acude a la compra.

Semejante molestia implica una absoluta falta de energía en las autoridades para hacer respetar sus disposiciones, lo que se compensa mal con la actitud violenta de algún agente con las más infelices vendedoras.

La opinión pública no puede ver con gusto el olvido absoluto del cumplimiento de un cargo, ni las violentas exageraciones para cumplirlo.

Así, pues, en vez de andar a empujones y puntapiés con las personas y los generos cuando no se obedecen prontamente la orden de la autoridad, ésta viene obligada a ser un modelo de prudente cartesia, obligando a que se le obedezca en las mejores formas.

Pero nunca consentir el más pequeño abuso de nadie, por muy recomendado que sea, pues eso da margen a que los demás abusen también, abusos que no se pueden corregir sin establecer privilegios irritantes.

Esperamos que el Sr. Meca ordenará la alineación de todos los puestos, de todo sin excepción, facilitando el tránsito de los compradores, y a la vez se cuidará de que no falte el aso, y la curiosidad de que allí se carea.

Y basta por ahora.

Queja.

Por encargo de algunos vecinos de la calle del Taller llamamos la atención del Sr. Inspector de higiene, para que evite que dicha calle esté convertida en urinario, pues de seguir como hasta ahora, no habrá vecino que pueda resistir los malos olores que se producen en los próximos días de calor.

Esperamos que sea atendida esta justa queja.

Baile.

Dignamente ha sido despedido el Carnaval con el baile celebrado en el Casino Minero el domingo próximo pasado.

La fiesta resultó brillantísima, siendo de notar que a ella afluyeron más distraídas que a ning uno de los bailes anteriores, y de estos alumbraban los de buen gusto, destacándose uno de «República» que ostentaba atrosa y gaciosoamente la preciosa joven Amparo Vaya, hija de nuestro querido amigo D. Luis, la que al entrar en el salón fue recibida a los acordes de la Marsellesa y con una larga y estruendosa salva de aplausos.

A pesar de la gran concurrencia que llegaba casi por completo todas las dependencias del local, el más estricto orden reinó continuamente en tan agradable valada, que terminó a las tres de la madrugada.

Un aplauso a la directiva por el acierto con que sabe dar animación y seriedad a este nuestro primer centro de recreo, y en particular nuestra enhorabuena al activo consorte, verdadera alma de estas fiestas.

Ahora a preparar el baile de Casados para el día de San José.

Cárcel. Por la guardia municipal, han sido conducidos a esta cárcel Francisco Marin Vazquez y Cayetano Lopez Espada, por producir escándalo en la vía pública.

Las macetas. Hace algunos días que el circo pública una quijada de los vecinos de la calle de (Quevedo), para que se quiten de los balcones de la casa número 13 unas macetas que por su posición constituyen un peligro para los transeúntes.

Como tenemos el propósito de hacer constar las quejas que son atendidas, hemos vuelto a pasar por aquella calle y nos hemos convecido de que no las han quitado de allí y por cierto que no son dos macetas como dijimos, sino ocho.

Creemos que por esta vez se nos atenderá por quien corresponde ordenando la desaparición de aquella constante amenaza para el público.

Enfermos. Ha sufrido una recaída de la afección grippal que padece, nuestro amigo y suscriptor, el conocido maestro sastre D. Ramón Baño.

Afecto de igual dolencia ha tenido que guardar cama el distinguido pianista D. Jesús Hernández.

Los deseamos un pronto alivio.

Mejorada. Lo está de la enfermedad que ha padecido la Sra. D.ª María García, viuda de Moreno.

Registro Civil. Durante el día de ayer se hicieron en el Registro las siguientes inscripciones:

Nacimientos. José Castejón Martínez, José García Victoria, Ricardo Martínez Gómez, Francisco Gómez Martínez, Diego Garrido Bola, Jerónima Rodríguez Campos, Plácido Jorquera Rodríguez.

Funciones. Antonio Ros Solano, Josefa García Vera, Juana Belinonte Llamas; Josefa García Sánchez.

Homenaje a Echegaray.

La comisión organizadora del homenaje a Echegaray nos remite la siguiente circular:

«La Comisión organizadora del homenaje nacional a D. José Echegaray, luego de recordado el programa en que a aquel ha de consistir, se dirige a la Prensa española sin distinción de partidos ni escuelas, nanto para solicitar su concurso, que ya no es espontáneo, sino que le ha otorgado, tanto para publicarle que persista en el primero, refiriendo al día todo lo concerniente a tan justa manifestación; y, después, consagrando al hombre insigne a quien se dedica, cuanta labor de redacción y colaboración pueda enlucrar.

A los actos que han de verificarse en Madrid los días 18 y 19 de este Marzo, concurtirán con su presencia desde las más elevadas personificaciones del Estado y las Corporaciones en quienes se simboliza la cultura intelectual, hasta las que representan riqueza y trabajo; pero es necesario que la Imprenta española refleje fielmente el espíritu y la importancia de estas solemnidades.

En uno de los palacios de la Representación Nacional va a recibir Echegaray el premio que le ha sido concedido; en el primer teatro de España se va a representar por nuestros más esclarecidos actores una de sus obras; en el Ateneo le rendirán tributo, por tribos de maestros insigntes, las ciencias y las letras; a la plaza pública, donde todo lo gran le reparte y está, va a salir el entusiasmo popular, logrando en apretada haz todas las clases sociales, para honrarlo, hasta las puertas de su casa.

A tales actos ha de sumar la Prensa española su inteligencia y su fuerza, dedicando a Echegaray en esos días el mayor y preferente espacio de sus columnas, estudiando las diferentes manifestaciones de su varia y admirable personalidad.

Cuando la patria parece más desdichada y abatida, en nullo y lejana tierra extranjera, donde son desconocidas nuestras parcialidades y luchas, se ha dado a un español el premio solo concedido a sabios de universal renombre y poetas que llenan el mundo con su fama. Así, el peñisimismo que nos agobia es contrarrestado desde fuera, infundiendonos la espe-

FOR EL MUNDO

NOTAS DEL EXTRANJERO

Carta asiática de Jorge Gapon al Zar A Nicolás Romanov, antiguo Zar y actual asesino de imperio ruso.

Lleno de ingenia fé en tí, como pa-

ranza que debemos poner en el segundo nombre de España. Para enaltecer al gran ciudadano a quien esto debemos, pedimos y agradecemos, teniendo seguro, el concurso de nuestros compañeros.

LA COMISIÓN

Madrid 5 de Marzo. Con gusto publicamos las cuartillas que para contribuir al homenaje a Echegaray nos envían:

El Centro de Estudios Sociales y el homenaje a Echegaray

Los altos y simpáticos fines de cultura popular que el Centro de Estudios Sociales de esta ciudad persigue, le han hecho acreedor a que todas las clases sociales se interesen por su sostenimiento y prosperidad. Con este precedente, este establecimiento de cultura, inspirado en los hermosos ideales que impulsan a los amantes de la literatura y de la ciencia a rendir tributo de admiración a las inteligencias geniales que han llegado a elevar el arte a la categoría de religión, ha organizado una velada literaria, dramática y musical que se celebrará la noche del próximo domingo 19, en el Teatro Circo, para rendir debido homenaje al insigne y genial dramaturgo D. José Echegaray, cuya fama ha traspasado las fronteras de su patria, mereciendo la admiración de la Europa intelectual. Con este objeto, la Junta Directiva del mencionado Centro, al hacer público el propósito de honrar al sabio literato español ha de manifestar que, no contando con recursos, por deber su existencia a la generosidad de cuantos se interesan en esta ciudad por la instrucción de las clases proletarias, tiene necesidad de que todos contribuyan a dicho festival, dedicando lo sobrante de los gastos para el sostenimiento de sus clases, que carecen de subvención oficial alguna.

El doble fin que el Centro de Estudios Sociales se propone con esta culta fiesta lo hace acreedor a que cuantas personas sienten en su alma el anhelo del progreso social y el de honrar al talento y al genio, contribuyan y se interesen por que el provechoso resultado de dicha fiesta sirva de esplendor para Cartagena, que sabe honrar debidamente a los sabios y de ayuda a las clases de ese Centro, único que, dedicado exclusivamente a la instrucción de los obreros, merece que Cartagena entera esté interesada en su sostenimiento. Altamente simpática la iniciativa de la Directiva del referido Centro, nos halaga que este lleve la representación de la culta Cartagena para honrar al eminente dramaturgo español, gloria nacional que enaltece nuestra patria; es uno de nuestros literatos que ha hecho subir el papel español en el mercado del intelectualismo europeo.

CRISTÓFITO.

DE MINERÍA

No voy a exponer la solución radicalísima de este asunto, sino el medio más fácil de alcanzar con la ayuda de los hechos que pudieran aportar los dolientes, la prosperidad perdida y renovación de trabajos en las minas que por su conocida riqueza en relatividad con mis propósitos acallarán en gran parte el grito silencioso, mudo, del trabajador (el hambre). Como primera e imprescindible necesidad en lo que atañe al propietario, individuos éstos, que adquirieron por previsión mediante una reducida cantidad "propiedades o derechos mineras" es la reducción a la tercera parte del tanto por ciento que tan carísimo cobran, que no guarda relación, que es una arbitrariedad consentida por gobiernos como los que sobre nosotros pesan, que su indolencia en el pensar y hacer en este ramo, nos ha traído a tener que subyugarnos no a sus leyes que sobre este particular no existen o no las concebimos, sino a los caprichos de sus poseedores o denunciados.

Mientras no exista una unión entre arrendatarios que proteste con las energías que prestan la razón y el derecho, mientras los trabajadores no sumen sus fuerzas a estas, mientras no se busque o se abogue por hacer esa ley, las minas no se trabajan, y en caso contrario, el arrendatario gasta el capital, el trabajador agota sus fuerzas; y capital y fuerzas unidos vienen a sumarse al capital del que nada hace, nada expone, sino recrearse ante la vista de sus víctimas con el escarnio de que son capaces sus inhumanas concupiscencias. Esta región minera no es comparable con otras de diferentes regiones de España en la potencia de sus filones, aunque sí, como antes digo, trabajable y productiva, sino gravitará sobre ella a más de lo supuesto los impuestos que años pasados los gobiernos tuvieron a bien recaudar sobre el rendimiento total de ellos, la elevación relativa de los precios que

siempre tuvieron los principales materias y elementos de explotación, extracción y trituración. Como no han de ser ricas las minas después de extraer sus minerales, siendo arrancados con elementos y materias que tantos impuestos pesan sobre ellos, son acarreados al puerto, de este a los vapores de las grandes compañías extranjeras formada por hombres cultos, inteligentes, trabajadores y libres, transportados a naciones donde en sus grandes fábricas son reducidos y transformados en los elementos que aquí necesitamos para nuestras industrias. Esto explica una riqueza imprevista, o una incapacidad inconcebible en los españoles, al pagar como he visto la peseta a catorce reales.

R. M. M.

DE LA REGIÓN

Notas de Mula

Sr. Director de GERMINAL.

Ha quedado situado en un nuevo local de la plaza de la Constitución, el «Círculo de Unión Republicana» de esta Ciudad.

La junta directiva para el presente año, la componen los señores siguientes:

Presidente: D. Juan Ledesma Fernández; Vicepresidente: D. Benito Vico Sánchez; Secretario: Eleuterio Giménez Piñero; Tesorero: D. Manuel García Zapata; Contador: D. Mateo Martínez; Vocales: D. Cristóbal Zapata Dato; D. José María López Mellado; D. Lorenzo Llama Espinosa, y D. José Sánchez Palacios.

La perlinaz seguía tiene apenados a los labradores de esta región, pues si la lluvia benéfica, no favorece pronto nuestros campos, es de temer un fin de cosecha desastroso; lo cual vendría a agravar considerablemente la situación por que atravesamos, con la pérdida de los viñedos y la carestía de aguas para el riego en la huerta.

Todas las clases sociales salen perjudicadas con estas desgracias, pero nadie como los pobres trabajadores que ya comienzan a sentir sus efectos, y si aquí no se emprenden obras y se da ocupación a la gente jornalera, habrá un serio conflicto; ó tendrá que emigrar gran parte de la población.

Lo mismo aquí, que en la zona vinícola de Bullas (donde también la filoxera ha hecho extragos) se quejan y con justa razón los cosecheros de la desdichada ley del impuesto sobre el cohón; por la gran paralización que hay en la extracción de vinos y lo poco remuneradores que son los precios de la escasa venta, los cuales no recompensan los gastos que lleva consigo la producción.

He tenido ocasión de visitar la vecina villa de Albudeite, pueblo que depende de la industria espartera; y de sus grandes producciones de limones, una de las mejores clases de España, pues bien, a consecuencia de las últimas heladas, se han perdido una equivalencia en metálico de más de 250.000 pesetas, según oímos de labios del inteligente agricultor de dicha villa, don Francisco González. Esta cantidad representa la ruina de centenares de familias, pues la propiedad está muy dividida, y es raro el vecino que no tiene sus plantaciones de limoneros.

Nada más por hoy, en otra me ocuparé de la falta de policía urbana y la absoluta carencia de higiene en Mula, donde se puede decir que vivimos de milagro, tal es el abandono en que aquí se tiene cosa de tan vital interés, así es, que se presenta una epidemia, (como actualmente ocurre con la gripe) y no hay medio de extinguir la.

De V. affimo.

CORRESPONSAL

Mula 12 Marzo 1905.

Desde Roche

Sr. Director de GERMINAL.

Muy Sr. mío y de mi mayor respeto: Ha sido en mi poder el primer número del periódico que con el título de GERMINAL y bajo su digna dirección, empezó a publicarse en esta ciudad, el 1.º del corriente, el cual he leído con muchísimo gusto. No quiero ser el último, Sr. Direc-

tor de GERMINAL, si bien tampoco de seguro el primero, en darle mi más cordial enhorabuena, por haber llegado a vencer las muchas dificultades con que de fijo habrá tropezado para llevar a cabo su difícil empresa: la fundación de GERMINAL. Digo difícil empresa, porque yo tengo para mí, que nada de fácil há de tener fundar un periódico, cuando éste ha de constituirse en juez sentenciador de los asquerosos amaños del caciquismo repugnante, tan en su apogeo en esta desgraciada región. Hé aquí explicado porque juzgaba difícil la aparición de un periódico, que como GERMINAL, há de quitar la careta a gran número de farsantes, existentes en esa, que gozan de tanto cinismo, como falta de buenos sentimientos.

Crea, Sr. Director de GERMINAL, que aprecio en usted una gran fuerza de voluntad: la cual merece mis plácemes; pues há tiempo la necesidad reclamaba en esa, la fundación de un periódico, a cuyo frente estuviese un hombre libre de compromisos con los explotadores materiales y morales de los infelices obreros de la sierra de Cartagena, tan en olvido por los representantes políticos de los mismos. Falta grande hacia, la existencia en esa, de un hombre y un periódico encargados de sacar a ese desventurado pueblo obrero, del abismo en que se halla sumido por las amenazas necias de esos enemigos del progreso y de la hermosa libertad. Urgente se hacía la existencia de un diario que propagase la libertad, el sublime ideal republicano y que contestase categóricamente a esos libelos órganos del caciquismo, que continuamente nos dan la lata con su incesante murga de bombo y platillos, en defensa de los indefendibles, de los explotadores del obrero y de los políticos del regimen actual. No opina V. Sr. Director de GERMINAL, que las proezas de esos Sres. lo mejor que merecen es ser cantadas por sus autores, (a lo menos), en los escenarios del gran teatro existente en Ceuta? ¡Sí, opine V. así conmigo! ¡Es lo menos que pudiera hacerse con ellos para que estuviesen en una armonía con sus actos?

Permitame, Sr. Director de GERMINAL, ya que no he podido limitarme, como era mi objeto, a darle sencilla y lacónicamente la enhorabuena, por su triunfo conseguido, por la causa arriba dicha, que impulsado por el deseo de extinguir esa mala semilla del caciquismo, le indique un rinconcito, donde GERMINAL puede encontrar sobradamente (no me cabe la menor duda) materia para unas cuantas columnas y por lo ruines y miserables no relato alguno de los hechos en esta primera carta; pues francamente me inspiran asco.

—¿Que donde existe ese rinconcito? —En Roche, si señor; en Roche, el tipo que fué de los pueblecillos tranquilos. En Roche, donde jamás en tiempo alguno hubo hombre que impusiera su voluntad a sus honrados habitantes, hace unos cuantos años que el caciquismo posó sus reales y hoy día casi se hace preciso el permiso del mismo, hasta para la administración doméstica de cada uno de sus vecinos. ¿Que si exagero? No, señor, ni mucho menos. ¡Si lo sabré yo que soy vecino de Roche desde que nací y cuento 22 años de edad! No cito siquiera fuese un hecho de los más insignificante para convencerle, por he hecho voto de dejarlo para otra, donde tendré el gusto de darle a conocer acciones que repugnan y quiero le sirva ésta de aviso para que le coja el estómago preparado de antemano.

Con decirle que si se observa la actitud de los políticos reaccionarios de Roche, tiene mira a bajo ciertos puntos de vista su parecido con la del czar de Rusia, puesto que también el cacique tiene a semejanza del czar su especie de Santo Sinodo, por consejero y dictador perpetuo de torpes pactorales ó lo que sean y su general Trepoff, aunque sin cosacos, dispuestos a cumplir a la primera indicación sus órdenes.

Con decir esto, decía, queda dicho todo, ¡Pero en miniatura desde luego czar, Santo Sinodo y Trepoff!

Si se observan otras de las hazañas caciquiles de actualidad en Roche, tienen su semejanza con las tan famosas del Ratón Pelao de Cabra de que hablo

Soriano en el Congreso en las últimas Cortes.

Sin otra cosa por hoy que repetirle mi enhorabuena, queda de Vd. afectísimo

José SANCHEZ MULA.

MURCIA AL DÍA

Elecciones provinciales. Las fiestas de Abril.

Sin ningún incidente se celebraron ayer las elecciones provinciales en esta ciudad.

En medio de la indiferencia general del público, se llevó a cabo la gran farsa, en términos que nadie se dio cuenta de que tales elecciones se verificaban.

Los candidatos elegidos en esta circunscripción por obra y gracia del embuchado y del puchero son los siguientes:

D. José Servet Brugarolas; don Laureano Albaladejo y D. Bernabé Carles, conservadores; D. Diego García Avilés, liberal.

Para las tradicionales fiestas de Abril se hacen grandes preparativos. En la noche del sábado se celebró en el Hotel Patrón el banquete en honor del presidente de la junta Sardinera, de que me ocupaba en mi crónica anterior.

Momentos antes de la celebración del banquete recorrió la población un número ejército de adoradores de la Reina de los mares, iluminando las calles con hachones y bengalas, yendo a situarse al pié del Hotel donde unos cuantos se refecilaban con una succulenta cena, contrastando con el espectáculo que en la actualidad dá la clase obrera que carece de pan y de abrigo.

Para la celebración de estos espectáculos arcaicos y rancieros sobran siempre dineros y energía, pero para la solución de problemas de más honda importancia como el de la crisis obrera. Todos se hacen los suecos.

Riñas de gallos

Nueve fueron las quimeras ajustadas en la mañana del domingo.

A las dos en punto dieron principio saliendo Feria con una caja colorada, cuarta de 3-11 y 12 y Luis otra cuarta de igual pluma y de 3-11, siendo tablas la pelea a los nueve minutos por quedarse ciegos ambos gallos.

2.º Feria una jaca colorada cuarta de 3-7 y Luis una cuarta jabada de 3-6 y media, ganando Luis las 15 pesetas a los 25 minutos.

3.º Gomez y Damián: el primero con una jabada de 3-12 y el segundo una colorada de 3-11 y media (derechas) ganando Gomez las 30 pesetas a los 9 minutos.

4.º Nueve Gomez y Damián con jacas de 3-11 (derechas) jabada y colorada respectivamente, ganando Gomez a los 23 minutos las 15 del ala.

5.º Los mismos: Gomez con una derecha de 3-11 jabada en melao y Damián con una de 3-10 colorada, ganando el colorado en 6 minutos las veinte pesetas de apuesta.

6.º Los mismos con una colorada de 3-11 Gomez y otra jabada de 3-10 de Damián ganando la colorada a los 26 minutos las veinte plumas.

7.º José con una colorada de 3-8 que perdió a los 14 minutos las 15 pesetas de apuesta contra otra colorada de 3-7 y media de Damián.

8.º Damián con una colorada de 3-7 y media contra Vico, con una jabada de 3-8 y medio, que perdió a los 4 minutos las quince piastas.

9.º José y Damián: el primero con un melado de 3-6 pua 17 y el segundo con un jabaco de igual peso y armas, recogiendo José su gallo y las 15 a los 16 minutos de lucha.

Resúmen: 1.º 2.º 5.º y 8.º buenas; tercera superior; 4.º 6.º 7.º y 9.º regulares. La entrada regular, el juego animado y la presidencia bien.

EL BOLO.

LLANO DEL BEAL

CONFERENCIAS

En el Círculo de la Industria Minera dió en la noche del sábado pasado una conferencia sobre asuntos mineros, el ilustrado propagandista Ivo Josué, por lo cual mereció muchas felicitaciones de los socios de dicho círculo.

EN EL CÍRCULO REPUBLICANO

Sobre el tema "Las víctimas de las instituciones", disertó en la noche del domingo el ilustrado profesor del Estrecho D. Antonio Sócrates Espinosa, habiendo sido muy aplaudido por la numerosa concurrencia.

El acto fué presidido por el Sr. Ivo Josué, a quien hallándose presente la junta directiva, le ofreció el sillón presidencial como demostración de simpatías, de aprecio y de la hospitalidad con que en el Llano del Beal se reciben a los visitantes como nuestro compañero lusitano, el cual publicará en estas columnas una crónica de sus impresiones recogidas en aquella población.

Terminada su misión, el culto propagandista hará una excursión por las poblaciones de las provincias de Alicante, Albacete, Murcia y Almería, estudiando el medio ambiente político-social y cuantas manifestaciones de la vida material y moral sean dignas de referencia en nuestro periódico con el fin de poner a nuestros lectores al corriente de los múltiples detalles que puedan ir teresarles, y estamos ciertos de que nuestro compañero complacerá los deseos de la opinión que nos viene favoreciendo.

¿Queréis tener el cutis fino?

(Véase cuarta plana).

Movimiento obrero

LUCHAS SOCIALES.

Ciiza—Los arbañiles.—La sociedad de arbañiles está recorriendo un penoso calvario.

En un principio, y con muy buen acuerdo, pensaron unirse a sus compañeros del «Centro obrero» pero sin duda a los directores de esa agrupación no les convenía que con el contacto de los elementos que componen esta simpática agrupación, entrasen aquellos por la verdadera senda que les conviene seguir para el logro total de sus justas reivindicaciones.

Y de aquí que en pocos días esten pasando por un verdadero *cia-rucis*, recorriendo de un lado para otro, en busca de local donde instalarse, habiendo fijado por fin su residencia en el lugar que ocupó anteriormente el café de «La Cooperativa» el cual lo ha cedido su dueño *gratuita y generosamente*, lo cual nos ha extrañado, haciéndonos comprender el fin que se proponen los que desde lo sombra dirigen esta naciente asociación convertida en su principio en rebano de mansos corderos dispuestos a dejarse trasquilarse humildemente.

HILADORES Y RASTILLADORES.

La represión que se ejerce con los obreros que trabajan en la «Industria Espartena» es enorme.

A los trabajadores que ocupan los dueños de esa industria, no solamente les exigen a cambio de un mezuño jornal, el alquiler de sus brazos, sino que se les quiere castrar el cerebro, negándoles hasta la libertad de pensar.

No sabemos si esas órdenes son dictadas por los accionistas del *trús* espartano, ó por iniciativa de los capataces, *instrumentos asotadores* que a su servicio tienen los primeros.

Salgan de donde salieren, no por eso deja de ser tiránica y absurda, pues si creen que con impedir que los obreros concurren al «Centro Obrero» van a evitar que se produzca otra huelga, mal discurren, porque de ese exceso de tiranía resurgirá la rebelión más potente que en la vez pasada, pues para ello bastará que uno solo de los que militan en la vanguardia del Progreso les arengue una sola vez para que se lance a la lucha con seguridades de éxito.

ACLARACION

Todo el mundo sabe con qué premura y celeridad se hace esta prosa vehemente de los periódicos diarios.

A veces, por esta misma causa de impresión que es su principal elemento de trabajo, se dice una ligereza ó se exagera un hecho.

En el comunicado que ayer apareció en nuestro periódico á instancias de una comisión de caballeros que vino á interesarnos su publicidad, han aparecido unas cuantas líneas de comentario que por tratarse de una cuestión personal que ha trascendido al dominio público descubriendo cierto género de intimidades, no debíamos nosotros por cuenta propia, hacer más comentario que el propio que se desprende de la misma publicación de los hechos que se vierten en el comunicado.

Pero no ha sido así. Y nosotros, que tenemos una obsesión por las cosas deli-

cadadas y justas, por cuenta propia, y espontáneamente, sin conocer siquiera al interesado, aclaramos y restablecemos las cosas en su justo medio.

A cada cual lo suyo.

Cartera de Cartagena

Conducción.—Ayer salió en conducción ordinaria para la cárcel de Murcia, el preso en la de este partido Antonio Aroca Torres, procesado por el delito de hurto.

Subasta.—El día primero del próximo mes de Abril se verificará en Murcia la subasta para la construcción del cuarto trozo de la carretera de Archena a la del Pinoso.

El tipo de la subasta es el de pesetas 114.955'25 céntimos, y para el depósito el de 5.750 pesetas.

Consejo de guerra.—El sábado próximo se celebrará en el Arsenal un Consejo de guerra para ver la sumaria instruida al aprendiz maquinista José Monjardin, por reincidencia de faltas.

Viaje.—Se han dado las oportunas órdenes para que a la mayor brevedad, haga un nuevo viaje de instrucción la escuadra que manda el general Lazaga y que en la actualidad se halla anclada en el puerto de Cádiz.

Comisión.—Esta tarde a las cuatro celebrará sesión la comisión municipal de Policía Urbana.

Bailes.—En el Teatro Principal.—El segundo y último de los bailes organizados por el Centro del Ejército y Armada tuvo lugar en la noche del sábado.

Preciosas mascaritas discurrían por la espaciosa sala, alegrando la fiesta con un bullir continuo y un charloteo loco, plagado de palabras ininteligibles y frases fugaces, semejantes al gorjeo travieso de un jilguero ó a la continua charla de una improvisadora cotorra.

A los acordes del vals se deslizaban las parejas eleg intemente ataviadas, trazando gallardas curvas en su vóltigo continuo, deleitando sus oídos con la melodía armoniosa de la orquesta.

Entre los vistosos y múltiples disfraces se destacó el de una simpár rubita, angelical criatura que cubría su gallardo busto, con un precioso *pañolón* de Manila levado con más gracia que los hemos visto llevar en las clásicas berbenas madrileñas, y adornando su diminuta cabeza, con una artística guirnalda de flores que aparecía cual nimbo glorioso, al reberverar de la blanquisima luz de los focos eléctricos.

Como en la noche anterior los manjones de Manila fueron los reyes de la fiesta.

Por segunda vez hemos de felicitar á los organizadores.

De guerra

El Coronel de la Zona de Murcia remite pase y fe de soltería de Juan Mendez, Antonio Navarro y Antonio Perena Gimenez y devuelve instancia y pase de Juan García García.

El coronel del cuadro de reclutamiento número 3 de Infantería de Marina interesa la incorporación a filas de Marcos Ponedra Cecilia.

Han sido remitidos a este Ayuntamiento, por el jefe de Administración Militar varios documentos para que le sean entregados á Antonio Paredes García.

Boda.—El sábado por la noche, en la iglesia del Carmen, contrajeron matrimonio la simpática joven Hermenegilda Pagan y nuestro particular amigo don Francisco Conesa.

Al acto de la unión concurren como padrinos doña Caridad Conesa y D. Fernando Delmas.

Deseamos todo género de venturas á la enamorada y distinguida pareja.

Teatro Circo.—Antes de anoche concurremos á este teatro con el propósito de informar á nuestros lectores de la numerosa concurrencia y extraordinaria animación que durante toda la madrugada animó el más espacioso y popular de nuestros coliseos.

La efervescencia que producía en los ánimos el alcohol, alegraba el salón por el que cruzaban multitud de máscaras, entre las cuales iban algunas lujosamente ataviadas. Entre estas últimas tuvimos el gusto de ver dos preciosos *clows*, con ricos trajes de raso y terciopelo, con bordados modernistas; hermosísimas chulitas con ricos y valiosos mantones de Manila, cuyos colores se destacaban del conjunto constituyendo la nota saliente de la bulliciosa fiesta. La concurrencia superó en número a la de las noches anteriores y la alegría se desbordó con más entusiasmo quizás por ser la despedida lo que con tanta ansiedad esperamos.

El baile duró hasta bien entrada la madrugada.

CONFERENCIA TELEGRÁFICA

SERVICIO ESPECIAL DE "GERMINAL"

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid)

POLÍTICA

Asegúrese por algunos caracterizados mauristas que el día de la apertura de Cortes que tendrá lugar definitivamente el día 26 del próximo Abril, las huestes del hombre de las frases, recibirán con gran frialdad al actual presidente del consejo señor Villaverde.

En cambio se disponen a ovacionar al Sr. Maura en cuanto aparezca en su escaño, como demostración de conformidad a la política hecha por éste durante su estancia en el gobierno.

Se proponen combatir con energía el proyecto de viaje del rey protestando de la forma en que vá a efectuarse éste.

Cuando se cierran las Cortes, siguen diciendo los mauristas, quedará plenamente demostrado que la mayoría de la Cámara es adicta al expresidente del Consejo.

Siguese discutiendo sobre la crisis creyéndose que las Cortes vivirán hasta que un nuevo mandato no determine la entrada de Maura en el poder.

Villaverde ha dado cuenta al rey del resultado de las elecciones en toda España.

Junta de Aranceles

Mañana se reanudarán las sesiones de la junta de Aranceles, lo cual se dispondrá a determinar las valoraciones y clasificaciones que se han de establecer en las tarifas de alcoholes.

La reforma del arancel

Una comisión de fundidores de esa región, ha visitado esta tarde en su despacho del ministerio, al Sr. Alix, para proponerle la modificación de los aranceles que gravitan sobre los hierros.

El ministro ha prometido, estudiar el asunto para poder informar acerca de si se puede ó no, hacer la reforma que la comisión ha señalado.

Los presupuestos

El presidente del consejo Sr. Villaverde ha conferenciado con el ministro de Hacienda Sr. Alix, tratando en la conferencia de los trabajos que se están haciendo para confección de los presupuestos generales del Estado.

Después de esta conferencia el Sr. Villaverde celebró otras acompañadas del señor Alix, con los demás ministros.

Estos han prometido, tener ultimados sus respectivos presupuestos para fines de la presente semana.

Resultado

de las elecciones

Habla Besada.—Gensuras de la prensa.—El escrutinio general.—Romero indignado.

El Sr. Besada ha manifestado que

el gobierno hállase satisfecho del resultado general de las elecciones.

Según opinión del Sr. Besada las elecciones se han efectuado dentro de la más estricta legalidad y con toda suerte de sinceridad.

Para el criterio del Sr. Besada los republicanos han perdido muchas fuerzas en la actual contienda electoral.

Como se ve, el Sr. Besada se ha despachado á su gusto bañándose en agua de rosas.

Toda la prensa, excepción hecha de la adicta, de la inspirada por los prismas de la situación, muéstrase indignada ante los estupendos amaños y falsedades que se han cometido en las pasadas elecciones.

Censura con energía la corrupción completa del cuerpo electoral y dice que han vuelto á ponerse en práctica los procedimientos escandalosos que aprecian definitivamente abandonados.

«El Imparcial» reconoce que los republicanos han mostrado es caso interés en la presente lucha.

Según los datos oficiales existentes en Gobernación el resultado obtenido en toda España es el siguiente: 260 conservadores; 101 liberales; 29 demócratas; 39 republicanos; 15 carlistas; 8 romeristas; y 5 independentes.

Romero Robledo muéstrase indignado por el resultado de las elecciones, pues dice que solo ocho amigos suyos le ha dejado el gobierno triunfantes.

Con tal motivo se expresa contra Villaverde en términos agresivos, pues manifiesta que éste ha faltado descaradamente á la ley, prometiendo por tal causa no volver á presidir ningún gobierno monárquico.

Los liberales demócratas han quedado satisfechos por el resultado electoral.

El gobierno cree que si los republicanos ó sus naturales enemigos hubieran luchado esta vez con tenacidad, hubieran triunfado en más de 100 distritos de haberselo propuesto así.

Creo el gobierno que las fuerzas republicanas esperan luchar con bríos en las elecciones municipales, pues á éstas piensan conceder más atención y perseverancia.

La querrela contra Salmerón

Es inexacto, como aseguraban algunos periódicos, que en un juzgado de Madrid, se había presentado una querrela, contra el jefe del partido republicano Sr. Salmerón, con motivo de la rotura de la urna, de la sección 19 del distrito de Buena-vista.

El presidente del colegio electoral, ha declarado ante el juez de guardia, que la urna fué rota por el Sr. Salmerón, durante la acalorada discusión que con motivo de un embuchado sostuvo con él, y al hacer un movimiento involuntario.

También ha declarado, que á pesar de la rotura de la urna, la elección no fué interrumpida.

Han sido derrotados, merced á los escandalosos chanchullos é innumerables embuchados, verificados por los agentes del gobierno, todos los candidatos republicanos, que luchaban por los distritos de Madrid.

Triunfo en toda la línea

Han triunfado por completo la candidatura republicana, en las capitales siguientes: Barcelona, Coruña, León, Valencia, Valmaseda, Raus, Zaragoza.

En casi todas estas poblaciones, los monárquicos, pretendieron ejercer coacciones sobre los electores republicanos, pero éstos se impusieron á ellos, energicamente.

En la mayoría de los distritos de Cataluña, también han triunfado los republicanos, denominándose hasta hora número exacto, de los candidatos triunfantes.

Guerra ruso-japonesa

100.000 bajas.—Posesión ganada

El Estado Mayor ruso ha teleografiado al Gobierno que las bajas sufridas en los últimos combates solo ascienden á cien mil. Informes del sitio de la guerra que anoche una columna rusa, ganó las posiciones perdidas en Tielins, favoreciendo este parcial desquite la retirada del diezmo ejército ruso.

Supremo ataque de Kouropatkine

El general Kouropatkine desesperado por la insistente persecución de las tropas japonesas quería intentar un supremo ataque contra los japoneses habiendo consultado para ello al estado mayor de San Petersburgo.

El zar abatidísimo.—Horribles pérdidas.—Banderas y cañones y víveres en poder del enemigo.

Noticias recibidas de Petersburgo, aseguran que el zar se encuentra acojonado y abatidísimo por las noticias que le ha comunicado el estado mayor referentes á la guerra, habiéndose aislado de la corte y negándose á recibir á nadie.

Además de las bajas ya dichas el estado mayor reunido en Tharkioselo ha confesado haberse perdido 107 cañones de sitio, 340 cañones de campaña, 5 baterías de montaña 22 banderas dejadas en Mukden y otros trofeos de guerra.

También cayeron en poder de los japoneses víveres en gran cantidad, suficientes para sostener seis meses los ejércitos de Negi y Oku.

Terrible combate.—Pérdidas de ambos ejércitos.

Según telegramas de Londres, á orillas del río Husbun, se ha verificado un terrible

combate entre dos columnas enemigas.

Después de recia lucha cuerpo á cuerpo, hubieron de rendirse los rusos dejando el campo sembrado de montones de cadáveres.

Desde el día 26 del pasado mes de Febrero hasta ayer las pérdidas de los japoneses ascienden á 41.227, en cambio, las pérdidas rusas, según la confesión de Kouropatkine son 1.100 oficiales y 46.391. Solo durante los combates de los once últimos días.

El cuerpo de ejército que menos ha sufrido ha sido el del general Oku que el sábado pasado tomó posesión de Mukden y de sus diez mil personas teniendo que lamentar solo ochocientos heridos.

Kuopatkine prisionero?

Corren insistentes rumores de que el general ruso Kuopatkine ha caído prisionero. Otros telegramas desmienten la especie aun que añaden que la noche del viernes último, estuvo tres veces en peligro de caer en poder del enemigo. También desmienten el rumor de que el general ruso se haya suicidado víctima de la desesperación que le produce el desastre de sus tropas.

Más pérdidas.—Divisiones aniquiladas.—Generales japoneses heridos.

Nuevos telegramas de Tokio aclaran las cifras de las pérdidas rusas. Según estos datos los prisioneros fueron cuarenta mil, entre ellos el general Mochinoff, los cadáveres recogidos en el campo ascienden á 26.500 y las bajas totales á 90.000.

Las banderas caídas en poder de los japoneses fueron 22, así como también varios centenares de cañones, sesenta mil fusiles, quince furgones de municiones, doscientos mil cartuchos, veinticinco millones de kilogramos de diferentes cereales, varios vagones de ferrocarril, trescientos caballos y dos mil millones de raciones.

Telegramas también de origen japonés dan cuenta de que dos divisiones rusas cercadas por los japoneses fueron completamente aniquiladas, teniendo por su parte los japoneses que lamentar muchas pérdidas y dos de sus generales Nayade y Dadaji heridos.

Opinión de los tácticos

Los tácticos opinan que los triunfos de los japoneses se deben á la gran pericia de sus generales y á su sistema de ataques y contra-ataques.

Llevar las pérdidas de los rusos al 40 por 100 del contingente total.

Intervención de los chinos

Noticias procedentes de Petersburgo afirman que 30.000 chinos al man-

do del general Na, situáronse en los alrededores de Mukden con el pretexto de proteger las tumbas imperiales, pero en realidad para ayudar en caso necesario á los japoneses.

El Consejo de Tharkioselo

Acaba de reunirse el Consejo de Giten en Tharkioselo, acordando proseguir la guerra á todo trance.

Sustituto de Kuropatkine

Dícese que el estado general ha pedido de nuevo que se le releve. Parece que se accederá á sus deseos nombrando para sustituirle Joukhonblenoff, bajo condición de que se nombre generalísimo al gran duque Nicolavievitch.

Detalles de la retirada

La agencia Renter ha recibido telegramas detallando la desastrosa retirada de los rusos en Tielia. Comenzó esta á las siete de la mañana del día 10 empezando por volar el puente Hlunso, después se dejó el campamento y se abandonaron los cuarteles, dejando lucas encendidas para despistar al enemigo. Al amanecer retiraron los rusos en apretadas filas por la carretera principal mientras parte del ejército continuaba violentamente la batalla cerca de las tumbas imperiales. Momentos después las tropas japonesas abrieron brecha juntándose los ejércitos y cortando la retirada.

El día 11 los japoneses avistaron el género del ejército uno ruso cerca de Taban cañoneándole furiosamente por tres puntas simultáneas. Los rusos mostraron en el combate un admirable valor y una serenidad á toda prueba, pero apesar de esto al caer la tarde, cuando las retaguardias rusas llegaban á Santante, fueron súbitamente atacadas por la caballería japonesa, que los acometió furiosamente arrojándoles bombas de dinamita.

Rofiérese que los mismos soldados rusos locos por la desesperación y el dolor disparaban sus fusiles contra sus propios compañeros, otros atacaban á la bayoneta á los árboles creyendoles japoneses.

Kuropatkine seguido de 5.000 soldados sin víveres ni municiones huye del enemigo perseguido por treinta mil Kunguses que rematan los heridos abandonados.

ACTUALIDAD

Nuevo lance de honor

En casi todos los círculos políticos se habla de un nuevo lance surgido entre el director de «El Diario Universal» Sr. Mataix y el maestro Sanz.

El origen de esta cuestión ha sido un artículo publicado en «El Diario», en el que se comentaba con bastante acritud el reciente desafío verificado en Madrid, entre los maestros Sanz y Pobri.

Los amigos de ambas partes hacen todo

lo posible por que el lance no se efectúe.

Real orden.—La Gaceta.

Periódicos el domingo.

—El hambre en Andalucía.

El Sr. Besada ha publicado una R. O. en la cual se determina la colocación en las oficinas telegráficas de las listas de las adhesiones para el homenaje á Echegaray, vista la imposibilidad de conceder la franquicia para los telegramas de adhesión.

«La Gaceta» publica hoy una disposición mediante la cual se autoriza la publicación de los periódicos el domingo próximo, quebrantándose en honor á Echegaray la ley del descanso.

AGUILERA.

Desde Andalucía

Comunican de Andalucía que en aquella abandonada región han comenzado ayer las lluvias esperando á los labradores que ya creían agotadas sus cosechas.

Sin embargo el gobierno sigue arbitrando recursos á fin de contener en parte los enormes avances de la miseria.

La primera dádiva del gobierno se dedicaron al remedio de tres pueblos de Andalucía, entre ellos Córdoba y Cádiz, pues son los más castigados por la actual penuria.

AGUILERA.

Ultima hora

Fallecimiento.—La Nautilus.— Varias noticias.

Ha fallecido el Subdirector del ferrocarril del mediodía Sr. Thomas.

En el arsenal de Ferrol reparase el buque-escuela «Nautilus», para que pueda continuar su interrumpido viaje de instrucción.

Se ha celebrado junta de accionistas en el Banco de España, aprobando media mensualidad como gratificación á los empleados que por imposibilidad queden fuera de servicio.

En la Central de Sucursales se ha celebrado junta, tratando sobre los aranceles.

Reeardaron solicitar del ministro de Agricultura les conceda representación en los elementos agrícolas.

Los Sres. Cobian y Villaverde han tenido una conferencia, tratando sobre asuntos de Marine, no habiendo acordado nada importante.

AGUILERA.

Tip. de GERMINAL.—Plaza de Bisueño, 47

ner y abrazar la sombra del fugitivo; estaba tan conmovida, que nadie pronunció una palabra hasta el momento en que Bounderby, impacientado, tomó el negocio por su cuenta.

—¡Eh, buenas gentes! (dijo) estamos perdiendo el tiempo de una manera deplorable. Preciso es que esta niña sepa lo que es, y si os parece, que lo sepa por mí, que he sido también abandonado por mis propios padres. Convéncete, niña... (no sé tu nombre), de que tu padre ha huido, de que te ha abandonado, y de que no debes esperar volver á verle en todos los días de tu vida.

Aquellas buenas gentes se cuidaban tan poco del hecho despojado del artificio, y estaban tan desnaturalizados sobre este punto, que en vez de admirar el buen sentido del orador, juzgaron muy á propósito indignarse. Los hombres murmuraron: «¡A la calle!», y las mujeres: «¡Bruto!», y Mr. Sleary creyó de su deber dar á Bounderby aparte el siguiente aviso:

—Oiga usted, caballero; si hemos de hablar francamente, mi opinión es que debe usted irse ó callarse: mis pensionistas no son malos sujetos, pero tienen la costumbre de ser un poco vivos en sus movimientos; y si no sigue usted mis consejos, lléveme el diablo si puedo impedir que salga usted por la ventana.

Esta insinuación amistosa calmó el ardor de Mr. Bounderby, y al fin Mr. Gradgrind pudo hacer del hecho en cuestión una exposición eminentemente práctica.

—Poco importa (dijo) que se deba esperar ó no á vuelta de la persona de que se trata. Se ha

marchado, y por el pronto no hay esperanzas de volver á verle. ¿Creo que todos estarán de acuerdo en este punto?

—Concedido, caballero (exclamó Sleary).

—Prosigo. Yo, que había venido á anunciar al padre de esta pobre niña que no podíamos recibirla en la escuela por motivo de diferentes consideraciones prácticas que no tengo necesidad de analizar, y que se oponen á la admisión de todo discípulo cuyos parientes han abrazado determinadas profesiones, visto el cambio de circunstancias que se me anuncia, estoy pronto á hacer un ofrecimiento á esta niña. Consiento en encargarme de tí, Cecilia, en educarte y en atender á tus necesidades. La única condición que te impongo en cambio, aparte de la buena conducta que ya se deja entender, es que al instante decidas si quieres ó no venirme conmigo. Si te vienes, exigiré también que no tengas ninguna clase de relaciones con tus amigos que están presentes. Estas condiciones encierran un resumen sucinto de la cuestión.

—Al mismo tiempo (replicó Sleary) me parece oportuno decir algo, á fin de que sean igualmente visibles los dos aspectos del negocio. Si quieres, niña, entrar de aprendiz en mi compañía, ya sabes la clase de trabajo y conoces también á tus compañeros. Emilia Gordón, en cuyo regazo descansas ahora, será una madre para tí y Josefina una hermana. No tengo la pretensión de pertenecer á la familia de los ángeles; y si te sucediese que perdieras el equilibrio, no dejaría de prodigarte palabras groseras ó

cilia, y le pusieron el sombrero. Durante estos preparativos, Cecilia, que no se había movido del suelo, en donde se sentó, continuaba sollozando y cubriéndose los ojos. Mr. Gradgrind y su amigo Bounderby estaban lejos de la puerta, dispuestos á llevarse á la niña. Sleary permanecía en medio de la alceba, rodeado de sus écuys, completamente lo mismo que si hubiera estado en el circo durante un ejercicio de su hija Josefina. No le faltaba más que la fusta.

Habiéndose arreglado el petate en un silencio general, las mujeres peñaron á Ceci, la dieron el lío de su ropa, y le pusieron el sombrero. Después la rodearon y la abrazaron, besándola repetidas veces; en seguida trajeron á los niños para que se despidieran de ella. ¡Pobres mujeres! Muy sencillas de condición, y acaso muy necias; ¡qué buen corazón!

—Vamos, Cecilia (dijo Mr. Gradgrind); si estás completamente decidida. Sígueme.

Pero la niña aún tenía que despedirse de la parte masculina de la compañía, y fué preciso que todos ellos abriesen los brazos, porque en presencia de Mr. Sleary todos afectaban posiciones académicas, y le daban un beso de despedida, excepto, sin embargo, Kidderminster, cuya joven naturaleza no estaba exenta de cierta dosis de misantropía, y que, además, había alimentado ciertos proyectos matrimoniales que nadie ignoraba, y se había retirado con tiempo en un exceso de mal humor. Mr. Sleary estaba destinado á completar el último cuadro, La cogió por ambas manos, y quiso hacerla saltar varias veces, á se-

bailar sobre un tonel rodando, andar sobre botellas, jugar con cuchillos y bolas, montar á caballo y saltar donde quiera, sin detenerse ante ningún obstáculo. Todas las madres sabían bailar admirablemente sobre un alambre ó una cuerda floja y ejecutar ejercicios en caballos; en pelo, ninguna tenía el menor reparo en enseñar las piernas; una de ellas, sola en un carro griego; guiaba á la vez seis caballos, y se presentaba de este modo en todas las poblaciones en que hacía alto la compañía. Todos procuraban darse aire de artistas á su manera, es decir, de llevar una vida poco menos que airada. Sus trajes de sociedad no eran muy esmerados; en el interior de su casa no pecaban de metódicos, y la literatura combina á de toda la compañía, no hubiera producido más que un pobre trozo de correspondencia epistolar sobre un asunto cualquiera. Sin embargo, se observaba en aquella gente un gran fondo de dulzura y de bondad infantil, una ineptitud particular para todo lo que se asemejase á intriga, y una disposición continua á ayudarse y consolarse los unos á los otros, cualidad que acaso merecía tanto respeto, y desde luego tanta inteligencia para sus caritativas intenciones, como las virtudes diarias de cualquiera otra clase de la sociedad.

Mr. Sleary apareció el primero. Era un hombre grueso; agreguemos que tenía un ojo fijo y otro errante como un planeta; una voz, si podemos llamarla así, cuyos esfuerzos parecían á los de un fuelle roto; un semblante desmazelado y algunas ideas confusas en una cabeza que nunca

